



SEGUNDA CIRCULAR

V Simposio de Filosofía Latinoamericana Contemporánea XI Jornadas Intercátedras de Pensamiento Latinoamericano

16, 17 y 18 de Julio 2025.
Pabellón Venezuela. FFYH-UNC

Hacer territorio la filosofía. Resistencias del presente por un futuro im-possible

A la expectativa y alegría de encontrarnos nuevamente, les compartimos las mesas de trabajo que se han conformado para participar en nuestras Jornadas.

Deben enviar sus trabajos indicando el número de mesa y sus datos personales a nuestro correo simposioflac@gmail.com hasta el **20 de junio de 2025**.

PONENCIAS:

Los resúmenes de ponencia (de 1 página) se presentarán adjuntando la siguiente información:

- Título de la ponencia:
- Nombre y Apellido del autor/autores
- Pertenencia Institucional:
- Área de investigación/trabajo:
- Fechas de recepción de resúmenes: **20 de junio.**

ENVIOS: a simposioflac@gmail.com indicando el número de la mesa en el “Asunto”.

LISTADO DE MESAS

1-Mesa: (Re)pensando los (no)feminismos desde América Latina y el Caribe

Coordinadoras: Julieta Pereira Crespo (CIFFYH-UNC) y Estela Fernández Nadal (U.N. CUYO)

Nos interesa abordar particularmente el problema de la violencia epistémica de la concepción eurocéntrica que entiende la categoría 'mujer' como blanca-clase media-heterosexual, en el contexto de la modernidad colonial, patriarcal, capitalista y heteronormativa fundada en la idea de raza. En este sentido, esta mesa invita a presentar propuestas de trabajo que problematizan, debaten y reflexionen los diversos posicionamientos que asumimos desde este Sur global, como el lugar de negras, inmigrantes, pobres, indígenas, chicanas, trabajadoras, activistas, entre otras. Entendemos que la crítica a la modernidad colonial nos permite identificar e indagar cómo se configuran ciertos tipos de relaciones sociales y políticas a partir de las cuales se constituyó la complejidad heterogénea de esta región. Consideramos que esta especificidad histórica, es el punto de partida para (re)pensar los modos en los que se desplegó históricamente el sistema de dominación entronque-patriarcal. Al mismo tiempo, nos interesa analizar cuáles son lxs sujetxs que se piensan cuando se abordan los feminismos y los no feminismos latinoamericanos.

Tenemos la pretensión de poner en discusión no solo la homogeneidad que impone el feminismo blanco, sino también, la problemática que se da en el interior de las perspectivas latinoamericanas que trabajan sobre la subalternización de las sujetas racializadas. Del mismo modo, apostamos a contribuir en el debate de las diversas perspectivas de los feminismos decoloniales, poscoloniales, negros, indígenas, populares, comunitarios, entre otros no hegemónicos.

2-Mesa: Marxismos desde América Latina: debates y desafíos actuales.

Coordinador: Juan Pablo Patriglia (CIECS, CONICET-UNC) Jacinta Gorriti (CIECS, CONICET-UNC)

En estos tiempos de crisis de la globalización neoliberal -que es también una crisis planetaria y civilizatoria-, la recuperación de la crítica de Marx y de los marxismos al capitalismo constituye una tarea central para el pensamiento latinoamericano. Sin embargo, hoy como ayer, dicha recuperación no puede consistir, so pena de reproducir una nueva forma de eurocentrismo, en la repetición mecánica de viejas fórmulas. Antes bien, recuperar la herencia de Marx y de los marxismos desde América Latina implica, como sosténía Pancho Aricó, un esfuerzo creativo de traducción: un trabajo de descomposición y recomposición de teorías, tradiciones y conceptos, con el fin de tornarlos productivos frente a nuevas realidades. La presente mesa busca abrir un espacio de debate colectivo sobre los usos actuales de los marxismos en y desde América Latina, así como sobre sus potencialidades y desafíos actuales.

3-Mesa: Pedagogías de(s) coloniales: experiencias y reflexiones en la tensión entre colonialidad y descolonización

Coordinación: Inés Fernández Mouján (Facultad de Salud y Trabajo Social - UNMP) y Sandra Lario (FFyH SECYT- UNC).

La propuesta de la mesa explora las condiciones de posibilidad y devenir de pedagogías de(s) coloniales que se arraigan para poner en cuestión y bajo sospecha conocimientos y prácticas impuestas. Creemos en la potencia de abonar la comprensión de la colonialidad del poder-saber-ser presentes en la educación. Los tiempos que vivimos en Argentina y en toda Abya Yala, renuevan los desafíos a la hora de indagar los modos en que hoy se configura la tensión entre la colonialidad y la descolonización en los territorios. Especialmente en el 2025 en Argentina, entendemos que nos encontramos en un contexto donde se construye desde una perspectiva sin dudas moderna-colonial, la descalificación y el cuestionamiento hacia la educación pública como derecho y lugar de lo común. Frente a ello, destacamos el espacio de lo comunitario en donde se han materializado y acumulado experiencias pedagógicas transformadoras dentro y fuera de las instituciones. Por ello, se torna relevante indagar desde nuevos sentidos el vínculo entre educación y política, en tensión con la matriz y las formas de producción de subjetividad capitalista neoliberal, patriarcal, colonial y extractivista. En los haceres, sentires y pensares de las comunidades, en y con lxs otrxs, la educación está siendo. Porque en el encuentro dialógico y esperanzado se construyen los horizontes comunes. Apostamos y lxs invitamos a un encuentro colectivo y comunitario para compartir reflexiones pedagógicas descoloniales. Nuestra intención es: dejar de lado toda pretensión de totalidad, cuestionar los binarismos excluyentes para habilitar una apertura al diálogo de saberes.

4-Mesa: Itinerancia temática y disciplinar: a propósito de democracias, antropoceno y colonialidad.

Coordinación: Julieta Sartino (U.N. Comahue) (CEAPEDI, U. N.R. N), Vanessa Monfrinotti Lescura (CONICET. U.N. Comahue. CEAPEDI), María Eugenia Borsani (U.N. Comahue. CEAPEDI)

Esta mesa entrama cuestiones tales como las referidas a la debacle de las democracias moderno-liberales y la recepción del antropoceno en la Ecología Política en Latinoamérica. Si bien, en principio, estas temáticas parecieran tener sus propios nichos de discusión, es propósito de esta presentación mostrar el vínculo entre la tesis de la no perfectibilidad de las democracias actuales, que es precisamente el entorno político en el que se yergue el extractivismo actual en directa vinculación con la colonialidad en sus tantos modos de despliegue. Ciertamente estos problemas exceden las fronteras latinoamericanas y aplica a este escenario de manera insoslayable. Lo mismo cabe decir respecto a los límites disciplinares pues las discusiones que se suscitan no quedan encerradas en el campo objetual

de la Ciencia Política, ni de la Filosofía Política Latinoamericana como tampoco en la Ecología Política que remite a un ámbito de especificidad epistémica, sin dudas. Es en esa dirección que preferimos hablar de itinerancia temática y disciplinar, en términos de (des)bordes de fronteras geográficas y epistémicas.

5-Mesa: Pueblos-Naciones indígenas: Tensiones territoriales, Cosmovisiones y Pensamiento político.

Coordinación: Manuel Fontenla (UNCa), Valeria Duran (CISOR-CONICET y UNJu), Gustavo R. Cruz (CISOR-CONICET y UNJu)

El contexto actual argentino justifica insistir en un problema estructural (objetivo y subjetivo): el orden racista, entroncado con el orden patriarcal y clasista, que estructura la cultura-política-economía de nuestra región. En los últimos años se han dado múltiples luchas y resistencias indígenas-indias en las que ha destacado el Tercer Malón de la Paz en Jujuy en 2023, como parte de la larga historia de conquista y colonización del Tawantinsuyu-Kollasuyu. Estas luchas son expresión de una larga historia política de los pueblos indígenas o indios que resisten a la invasión colonial moderna, que en la actualidad asume la forma del capitalismo extractivista transnacional con acuerdo de los Estados provinciales y el Estado nacional argentino.

Teniendo en cuenta estos procesos históricos y recientes, invitamos a problematizar en esta mesa algunas coordenadas sobre el indigenismo, el indianismo y el pensamiento político indio en la actualidad. Asumimos que desde la perspectiva occidental está en juego la construcción de un nuevo orden democrático, pero que desde una perspectiva india-indígena está en juego la re-territorialización y autodeterminación como pueblos-naciones indias. A su vez, queremos problematizar desde el campo de las filosofías latinoamericanas y las cosmovisiones andino-amazónicas, aportes y diálogos que se dan entre las construcciones de intelectuales indígenas, a la reflexión de estos debates políticos situados.

6-Mesa: Revisitar el pensamiento de Enrique Dussel

Coordinación: Flavio Teruel (INCIHUSA, CONICET) Paola Gramaglia (CIFFYH-UNC)

Se invita cordialmente a investigadores, estudiantes, docentes y personas interesadas en el pensamiento crítico latinoamericano a presentar trabajos en torno a la obra de Enrique Dussel, uno de los filósofos más influyentes del pensamiento decolonial y la filosofía de la liberación. Su vasta producción abarca temas fundamentales como la ética, la política, la historia, la teología y la crítica al eurocentrismo en el saber filosófico. Esta convocatoria busca fomentar el diálogo en torno a sus aportes teóricos y su vigencia en el análisis de las realidades sociales, culturales y políticas de América Latina y el mundo. Se valorarán especialmente aquellas propuestas que aborden la actualidad del pensamiento de Dussel en contextos como la justicia social, la construcción de una democracia radical, los derechos de los pueblos originarios, la ecología política o la crítica al sistema-mundo moderno/colonial. También serán bienvenidas aproximaciones comparativas con otros pensadores o tradiciones

filosóficas. El objetivo es generar un espacio de reflexión colectiva que recupere, actualice y proyecte las ideas de Dussel como herramientas teóricas para la transformación social.

7-Mesa: Territorios en disputa: conversaciones situadas sobre hábitat y ruralidades en Nuestra América.

Coordinación: Dra. Noelia Cejas (CEVE-CONICET), Dra. María Rosa Mandrini (CEVE-CONICET), Dr. Fernando Vanoli(CEVE-CONICET), Dra. Cristina Liendo (FFYH. UNC)

Proponemos una conversación entre integrantes de la Red de Estudios sobre el Hábitat Rural (RedHaR) y otras personas cuyas trayectorias convergen en la apuesta por comprender el hábitat rural como proceso socio-territorial situado, integral y atravesado por disputas. El espacio no contempla ponencias formales, sino un diálogo para poner en común experiencias, saberes, herramientas y preguntas surgidas desde trabajo en territorio, investigaciones colaborativas y producción crítica de conocimiento. Desde campos disciplinares y enfoques diversos (ecología política, geografía crítica, feminismo y las epistemologías decoloniales, entre otras) nos interesa poner en común preguntas y herramientas para pensar los modos de vida campesinos, indígenas y populares no como restos del pasado, sino como prácticas vivas que tensionan el modelo dominante de desarrollo —moderno, urbano, tecnocrático. La conversación abordará los cruces entre políticas públicas, saberes vernáculos, cuidados, agroecología y perspectivas más-que-humanas, entendiendo el hábitat como un entramado en disputa. La gravedad de los escenarios actuales —globales y locales— nos exige discutir y pensar el presente de modos que permitan imaginar otros futuros posibles. La mesa recupera la conversación como práctica epistémica y política, a través de preguntas comunes —en su doble acepción de compartidas y cotidianas—, potenciando prácticas colectivas desde lo situado.

8-Mesa: Repensar lo político en tiempos de crisis civilizatoria: ecologías y epistemes entre colapsos y futuros posibles

Coordinación: Paola Gramaglia (CIFFyH-UNC); Valeria Duran (UE-CISOR-CONICET/UnJu); Matías A. Borrastero (CIECS-CONICET/UNC).

Impulsada y profundizada en nuestros días, la crisis ecológica adquiere hoy un carácter civilizatorio, en la medida en que tensiona las bases mismas de la vida moderna. Como señala Escobar (2003), se trata de “una crisis de modernidad en cuanto que la modernidad ha fracasado en posibilitar mundos sustentables”. Este contexto nos desafía a pensar más allá —o más acá— del horizonte moderno del capitalismo extractivista. Por ello, nos proponemos, por un lado, reflexionar sobre la relación entre naturaleza y cultura, así como sobre otros dualismos ontológicos heredados del pensamiento propio de la modernidad colonial. Por otro lado, y frente a un escenario de aniquilación de la diversidad, buscamos explorar los alcances y posibilidades de ecologías y epistemes latinoamericanas, indígenas, afrodescendientes y/o interculturales que aporten críticas y alternativas superadoras al régimen civilizatorio dominante. Se trata de imaginar horizontes políticos que trasciendan

las modalidades clásicas de la tolerancia, el individualismo y el (mal)desarrollo, en medio de colapsos y futuros posibles. Invitamos a compartir reflexiones e investigaciones que articulen lo político y lo ecológico, contribuciones desde la filosofía política latinoamericana, la ecología política, el pensamiento ambiental latinoamericano, la ecofeminismo, la antropología, la filosofía e historia ambiental, la geografía crítica, entre otros enfoques. Todo ello con el fin de continuar construyendo, debatiendo y nutriendo este campo de análisis crítico e interdisciplinario.

9- Historia de las Ideas e Historiografías críticas.

Coordinación: Carla Galfione (IDH-CONICET)

Se invita a estudiantes, investigadores y docentes de diversas disciplinas a presentar trabajos que aborden la historia de las ideas en América Latina, así como las diversas corrientes de historiografía crítica que han emergido en la región. Esta convocatoria busca abrir un espacio de reflexión plural y profunda sobre las tradiciones intelectuales latinoamericanas, muchas veces silenciadas o marginalizadas por el canon occidental. Se alientan propuestas que exploren los pensamientos emancipatorios, las filosofías propias, las luchas por la memoria, las disputas por el sentido de la historia y las voces subalternas que han conformado el horizonte político, cultural y social del continente. Asimismo, se valorarán los enfoques que tensionen las narrativas historiográficas dominantes, poniendo en diálogo perspectivas como la historia social, la historia desde abajo, el marxismo latinoamericano, el feminismo decolonial, los estudios afrodescendientes e indígenas, entre otros. El objetivo es promover una lectura situada de nuestros procesos históricos y de nuestras producciones intelectuales, reconociendo la potencia crítica y transformadora del pensamiento latinoamericano.

10-Mesa: Cooperativismo, ambiente y política.

Coordinación: Lic. Augusto Rattini (Filosofía, UNC); Lic. Guadalupe Meyer Paz (Trabajo social, UNC)

Estamos en un contexto donde la preocupación por la crisis ambiental debido a la pérdida de biodiversidad, el aumento de temperatura global, los cambios en los ciclos biofísicoquímicos del planeta sigue aumentando. Un reflejo de ello son las diferentes conceptualizaciones que apuntan a describir el estado de situación, tales como: Crisis socioambiental (Svampa y Viale), terricidio (Millán), capitaloceno (Machado-Araóz) o antropoceno (Crutzen). A pesar de esta preocupación, las formas de lo político que ocupan el lugar de la hegemonía parecieran no encontrarse a la altura para dar una respuesta a una problemática de esta magnitud. Múltiples autores señalan las falencias del liberalismo democrático como forma de la política asociada a su conducción bajo principios del neoliberalismo (Mouffe, Merlinsky, etc). En esta mesa, nos proponemos reflexionar, no sólo en torno a los diagnósticos respecto de la situación ambiental-política en la que nos encontramos y sus vínculos, sino también a las creativas y estratégicas formas que los diferentes sujetos no

reconocidos como interlocutores políticos tensionan la actual distribución de los efectos negativos de este contexto ambiental. Cooperativas de trabajo, asociaciones civiles, organizaciones no gubernamentales, entre otros construyen desde la lógica de la cooperación mutua con la solidaridad como principio poniendo en discusión la injusta gestión de la situación ambiental. En este marco, nos interesa re-pensar y profundizar conceptos como los de Democracia radical, trabajo, racismo y justicia ambiental, eco-creatividad, afectividad ambiental, entre otros.